

PROGRAMA DE GOBIERNO REGIONAL 2021 - 2025



MAULE
MI REGIÓN

C É S A R M U Ñ O Z V E R G A R A



GOBERNADOR
REGIONAL
CÉSAR
MUÑOZ

VAMOS POR +
MAULE
MiREGIÓN

INDICE

I	CARTA A LOS MAULINOS	4
II	ESTADO DE SITUACIÓN ACTUAL	6
III	EJES PROGRAMATICOS	9
1	Vamos por más y mejor agricultura	10
2	Vamos por más Turismos sustentable	12
3	Potenciando la Ruralidad en el siglo XXI	14
4	Vamos por más Conectividad	16
5	Más y mejor Salud y Vida Sana	18
6	Más y mejores oportunidades de Educación	19
7	Envejecimiento Positivo de Nuestros Mayores	22
8	Gestionando un Territorio Más Amigable en el Maule	23
IV	Otras iniciativas de interes Regional	24



CARTA A LOS MAULINOS

Amigas y amigos del Maule

La historia de Chile cambia y cambiará a partir de abril del 2021, todos los ciudadanos de la Región del Maule, van a tener la oportunidad única de elegir a un **Gobernador Regional**, cuya tarea esencial será la de llevar adelante nuestra región, en su desarrollo armónico, productivo, turístico y social, satisfaciendo las necesidades de todos.

La pandemia nos golpea a todos por igual, sin embargo es una realidad que debemos abordar con entereza, todas nuestras acciones futuras estarán condicionadas por este evento y este documento es una muestra de aquello.

Comparto con ustedes, las principales ideas que nos guiarán en nuestro programa de Gobierno para el **Maule Mi Región**, la región principal de nuestro País el corazón de Chile, y para eso necesitamos a todos de ustedes, en especial a nuestra sociedad civil que son el espíritu vivo del desarrollo equitativo y participativo que vamos a construir como sello de nuestra gestión.

Una cosa que más valoro es la familia, nací en la ciudad de Linares y por trabajo de mis padres, que eran funcionarios públicos, nos trasladamos a Molina para después de algunos años radicarnos en la ciudad de Talca, en donde termine mis estudios, hice de amigos, cree lazos universitarios y posteriormente forme una linda familia, junto a mi señora, mis dos hijas y mis nietos.

Soy muy maulino, Maule es mi Región, tengo vivencias y gratos recuerdos y quiero soñar con su prosperidad y desarrollo como un desafío personal para beneficio de todos ustedes.

Con el tiempo la Región del Maule ha ido avanzando en el desarrollo, nuestro entorno eran viviendas precarias y calles de tierra, había falta de agua y de servicios básicos, todas aquellas falencias las hemos ido superando con el tiempo, pero hoy te invito a que **Vamos por Más** desarrollo en la calidad de vida, para proyectar los desafíos del mañana.

Miremos el futuro y llenémonos de oportunidades, de compromisos desde nuestros niños hasta nuestros mayores, donde valoremos las experiencias, las ideas innovadoras, la digitalización y las nuevas formas de relacionarnos, para que estemos siempre muy cerca y la vez no tan lejos de todo lo que queremos lograr.

La agricultura, el turismo y la ruralidad de nuestra región forman un estilo de vida único que muchos valoramos, en un medio ambiente de desarrollo sustentable, donde la innovación juegue un rol esencial para nuevas generaciones

Los adultos mayores son parte esencial del progreso, pero garantizarles un mejor acceso a la salud y protección social es un deber, no cerrando las puertas a esa generación que puede seguir colaborando por siempre con su experiencia y sabiduría.

El mañana nos depara estar conectados, esto nos hará mejorar nuestros caminos, y hacer crecer nuestra conectividad vial. El siglo 21 nos pone nuevos desafíos, como el Teletrabajo, Teleeducación, Telemedicina, y esto nos llevara a tener una nueva carretera digital, llegando a lugares que hoy son imposibles.

La salud es una preocupación permanente e impostergable, donde potenciaremos la red integral de la salud pública de nuestra región, dando el mejor acceso y cobertura a cada uno de los maulinos.

Amigos y amigas tenemos una hermosa región, con muchos recursos y lo más importante con grandes personas. Sintámonos orgullosos de lo que tenemos y de donde vivimos, seamos capaces de alcanzar nuestros anhelos y nuestras metas, pero nunca nos olvidemos de ser solidarios.

Que DIOS bendiga al Maule y a todos.

César Manuel Muñoz Vergara



ESTADO DE SITUACIÓN ACTUAL

La Región del Maule tiene una superficie de 30.296 km² y una población de 1.044.950 personas, con un índice de ruralidad de 26,8% (censo 2017), lo que da un total de 279.819 habitantes rurales, la mayor población rural de Chile. Su fuerte condición de ruralidad es un importante activo que se debe potenciar creando desarrollo, empleo, igualdad de oportunidades y herramientas para revertir la migración del campo a la ciudad.

Al comparar al Maule con otras regiones, en indicadores tales como pobreza (22,4 pobreza multidimensional Según Casen 2015); nivel de escolaridad (9,8 años promedio), nuestra región se ubica en los últimos lugares. También es motivo de preocupación la dispar brecha de desarrollo entre las cuatro provincias de la región. Preocupa también la baja inversión privada prevista para los próximos años.

La actividad económica principal es la silvoagropecuaria, agrupada geográficamente en tres zonas. En Maule norte se destaca una actividad agrícola fuertemente orientada a la fruticultura y vitivinicultura de exportación; en Maule sur orientada a los cultivos anuales, fruticultura y vitivinicultura menor; y en la franja longitudinal del secano costero destaca la actividad forestal, tremendamente afectada por los incendios forestales del 2016, a causa de los cuales se quemaron 279.930 hectáreas en la región, en dicha franja existen además 150.000 hectáreas de suelos degradados. Avanzar por más y mejor silvoagricultura, expandiéndola y modernizándola, apostando por más desarrollo, más innovación, recuperar los bosques devastados, las tierras degradadas, dar más seguridad de riego, todo lo anterior es crucial para que la región obtenga más crecimiento y más empleo.

Un factor relevante que influye directamente en el potencial desarrollo de nuestra región, es la escasa disponibilidad de agua en la franja del secano costero, lo que obliga desde hace años al Estado, a mantener el abastecimiento mediante camiones aljibes para más de 14.000 familias (56.000 personas), con un gasto anual de M\$ 3.300.000. El desarrollo rural de esas zonas requiere de un plan de construcción, mejoramiento y ampliación de cobertura de sistemas de agua potable que permitan disminuir en al menos un 30% el déficit hídrico existente.

También es necesario desarrollar e innovar en sistemas más eficientes de riego, así como desarrollar embalses y sistemas de regadío que permitan incorporar más hectáreas al riego, y dar mayor seguridad de riego a los sectores existentes.

Se aprecia en nuestra región, además, una incipiente actividad turística, la que se ha incrementado desde que se terminó la pavimentación del Paso Pehuenche, se inició la recuperación de pueblos y espacios con identidad cultural propia y se avanzó en la conectividad y mejoramiento del borde costero, duramente golpeado por el sismo y maremoto del 2010. Definir como un lineamiento el **Desarrollo de un Turismo Sustentable** es muy importante para el Maule.

Nuestra región tiene un 21,9 % de habitantes con 60 años o más (censo 2017) lo que la ubica en tercer lugar entre las regiones del país con más adultos mayores, es necesario señalar que de la población de adultos mayores en la región, un porcentaje importante están bajo la línea de la pobreza, por lo que se privilegiarán los proyectos que beneficien al adulto mayor, tales como el crear más centros diurnos para ellos, así como el fomento y ayuda a las organizaciones de adultos mayores ya sean estas clubes de adulto mayor, organizaciones deportivas, culturales, microempresas etc.

Conectividad del Maule, es vital para el desarrollo de todas las actividades tener una buena red de caminos, para esto se fomentará el mejoramiento de los caminos del Maule dándole importancia fundamental al desarrollo y ejecución del convenio V de caminos entre VIALIDAD MOP y el Gobierno Regional, con esto se pretende pavimentar 650

kilómetros de caminos, también se insistirá ante VIALIDAD MOP para el mejoramiento de puentes caminos rurales de nuestra región.

Pero la conectividad no solo es vial, en pleno siglo 21, la conectividad digital es vital, es urgente expandir las rutas de Fibra Óptica en la región, para tener la capacidad necesaria de suministro de Internet en todas las comunas de forma robusta. Nuestras redes de datos tienen que ser resilientes, funcionar a todo evento, incluso ante terremotos o condiciones climatológicas adversas.

Tenemos que invertir también en infraestructura de última milla, que permita que nuestros pueblos rurales puedan tener Internet fijo residencial tal como lo tienen nuestros vecinos de las grandes ciudades. Junto con hacer todos los esfuerzos posibles para tener más torres de celular en los territorios sin cobertura de servicios móviles de voz e Internet.

En resumen, se dará importancia sustantiva a lograr la conectividad digital de la Región del Maule, generando proyectos para que en los próximos 4 años puedan conectar a la mayoría de los sectores de la región, con esto se fomentarán todas las actividades productivas de la nuestra región y se dará más y mejor calidad de vida a los Maullinos y Maullinas. De la mano de la tecnología podremos dar más herramientas a nuestros jóvenes y emprendedores, para que puedan competir a nivel nacional y mundial en sus ideas y sueños.

El Maule tiene un gran convenio de financiamiento compartido de establecimientos de salud con lo que se podrán recuperar los establecimientos de salud de la región (Hospitales y CESFAM) que sufrieron duramente los efectos del terremoto del 2010, ello ha demandado una fuerte inversión en su renovación, la que debe mantenerse a objeto de que podamos contar con una infraestructura moderna y eficiente, para dar más y mejor salud a todos los Maullinos y Maullinas.



En consideración a lo expuesto anteriormente, se ha definido orientar el Plan de Gobierno de la Región del Maule, en 8 ejes, con sus respectivas iniciativas, que priorizará coherentemente, la Inversión Pública. Estos ejes son: Agricultura; Turismo; Ruralidad; Conectividad; Salud y Vida Sana; Adulto mayor; Gestión del Territorio:

EJES

PROGRAMATICOS

VAMOS POR MÁS Y MEJOR AGRICULTURA

La Región del Maule está enclavada en una tierra generosa, capaz de producir los mejores alimentos y productos para Chile y el Mundo, haciendo de la Agricultura una fuente de calidad de vida y superación de la pobreza.



Siendo ésta nuestra principal actividad económica, se hace necesario potenciarla, expandirla, acompañarla, modernizarla y fomentarla; buscando aumentar la productividad, mejorar la rentabilidad y competitividad nacional e internacional de su producción. Para el logro de lo anterior se propone priorizar las siguientes iniciativas:

- Mejorar la productividad agrícola a través del fomento al desarrollo, la innovación tecnológica y atracción de inversiones.
- Innovación para la conversión de las zonas afectadas por contingencia económica y desastres naturales.
- Conectividad para el desarrollo productivo.
- Incremento de seguridad de riego, avance significativo en el convenio de embalses, mejoramiento de eficiencia a través del programa de inversión de infraestructura de riego (CNR).

- Recuperación de nuestros bosques afectados por incendios forestales, que beneficiarán a pequeños propietarios.
- Se financiarán también iniciativas dirigidas a la reconversión, productividad y capacitación de los agricultores.

Destaca entre estas iniciativas el desarrollar el AGROPOLO MAULE, esta iniciativa consistirá en establecer un centro que ayude a crear agroindustrias, acompañando a los emprendedores desde el inicio hasta que la empresa ya esté consolidada, este centro se establecerá en el Maule Sur, se pretende que sea un medio para atraer inversiones, innovar y desarrollar esta parte de la región.

Principales iniciativas:

- Implementar y ejecutar el convenio de embalses entre DOH MOP y el Gobierno Regional del Maule, las que entre sus principales iniciativas tiene: Estudio de factibilidad Sistema de Regadío Embalse La Jaula, en la cuenca del Río Teno; Estudio de factibilidad Sistema de Regadío Embalse Longaví; Diseño Construcción Sistema de Riego Río Loncomilla; Construcción sistema de Riego Embalse Empedrado.
- Avanzar en el estudio y diseño del proyecto del AGROPOLO MAULE
- Continuar con la política de fomento e inversión en sistemas de Regadío intrapredial
- Potenciar las políticas de INDAP de ayuda a los pequeños agricultores.



VAMOS POR MÁS TURISMO SUSTENTABLE

La belleza de nuestra Región del Maule, la diversidad de su gente y su cultura nos brinda un gran potencial turístico, el cual, con políticas de fomento y construcción de infraestructura, puede y debe convertirse en motor del desarrollo del Maule, esto se aumenta, además, por su cercanía a los mayores centros poblados del país y al principal aeropuerto. Sin embargo, la oferta turística actual requiere la estandarización de los servicios asociados, el mejoramiento de la infraestructura, la profesionalización de los trabajadores y emprendedores vinculados al sector, la puesta en valor, potenciamiento y difusión de

la identidad cultural, de los destinos y atributos naturales del Maule, de modo tal; que quienes transiten por la ruta 5 sur, se queden a visitar sus paisajes de costa y cordillera,

sus parques nacionales, sus senderos de trekking, sus termas, el riquísimo patrimonio cultural de sus pueblos campesinos, sus fiestas costumbristas, sus importantes lugares

Históricos, rutas del vino, caletas pesqueras y disfruten del ambiente y gastronomía local típica.

La pandemia que nos aflige ha afectado fuertemente este rubro, que está constituido en la región por muchísimas Pymes y Minipymes, apoyaremos todas las iniciativas que fomenten la actividad de estos emprendedores y les permitan superar esta tragedia. Priorizaremos iniciativas que mejoren la infraestructura turística, como caminos, conectividad, restauración patrimonio regional; promoción fomento y difusión; conectividad turística. Planes de mejoramiento de los parques de la Región del Maule.

Iniciativas relevantes:

- Mejoramiento Camino costero norte Sector Boyeruca–Cruce ruta J-60 por M\$57.346.300, de financiamiento mixto, que permitirá mejorar la conectividad del borde costero potenciando el turismo.
- Recuperación de edificios patrimoniales, como La escuela Balmaceda de Curicó; Iglesia san Francisco de Curicó; Mercado Municipal de Talca; Iglesia del Corazón de María de Linares.
- Desarrollar iniciativas que solucionen la carencia de una planificación territorial, en la que los agentes institucionales y empresariales de la Región del Maule, coordinen sus acciones para el desarrollo del sector turístico
- A través de la Corporación de Desarrollo del Maule, promocionar y posicionar la Región del Maule en los segmentos de mercado de mayor oportunidad a nivel nacional e internacional.
- Por medio de programas del SENCE en conjunto con las universidades e institutos educacionales de la Región del Maule, avanzar en la solución de la carencia de habilidades y competencias del capital humano regional para el desarrollo de actividades turísticas.
- Programas de fomento y apoyo a las Pymes y microempresas turísticas de la región, que tienen la necesidad de, en el menor plazo posible, superar el impacto de la pandemia de la COVID-19.
- Apoya a la Corporación de Desarrollo, para que en conjunto, agentes públicos y privados, desarrollen un parque de montaña en la Ruta del Paso Pehuenche

POTENCIANDO LA RURALIDAD EN EL SIGLO XXI

El Maule valora, reconoce y promueve sus campos y su ruralidad como una cualidad distintiva, imprescindible y perdurable de la nación. La rica diversidad de los territorios rurales, constituye

un patrimonio natural y cultural que es fuente de progreso e igualdad de oportunidades, así como de identidad y legado intergeneracional.

La ruralidad de la Región del Maule, será un activo si se logra dar al mundo rural igualdad de oportunidades, en calidad de vida, respecto al mundo urbano, dotando al campo de infraestructura, mejores caminos, agua potable, saneamiento, energía eléctrica, postas de salud, conectividad digital, promoviendo el desarrollo integral de las zonas rurales, preservando la riqueza de sus tradiciones y el uso sostenible de sus recursos naturales

Asimismo, proyectamos concretar un gran plan de conectividad digital (fibra óptica), que permita en un mediano plazo, dotar de buena conexión digital a la mayoría de los poblados rurales, para incentivar a los jóvenes a permanecer en ellos, realizarse y crear nuevos emprendimientos, tanto silvoagropecuarios, como turísticos o de otros rubros, acorde a los avances del siglo XXI.

Iniciativas más relevantes:

- Se continuará y dará relevancia al Convenio de APR, DOH MOP Gobierno Regional del Maule, además se gestionará ante la DOH, para que avance decididamente en la concreción de la cartera de proyectos de ISAR MOP.
- Se privilegiarán todos los proyectos de saneamiento de localidades rurales que realicen los municipios con apoyo del Gobierno Regional y la Subdere.
- Se cumplirá con el convenio de Salud que considera el proyecto de 43 postas de salud rural las que varias se construirán y en otras se avanzará en el

desarrollo del proyecto, se continuará con la construcción de CESFAM, con lo que daremos más y mejor cobertura de salud para los Maulinos y Maulinas de los sectores rurales.



VAMOS POR MÁS CONECTIVIDAD



Un eje que destaca entre las propuestas es la de Conectividad Digital y Vial. La infraestructura para la conectividad es esencial para la equidad y el progreso de una región. Mejora la calidad de vida y genera igualdad de oportunidades para sus habitantes, fortaleciendo con ello la descentralización. Es,

además, un pilar fundamental para el desarrollo económico. Por ello, se debe dar máxima prioridad a la inversión y desarrollo de proyectos de infraestructura que contribuyan a mejorar la conectividad al interior de nuestra región y su proyección al resto del país y del mundo. Si queremos mejorar las oportunidades en todo nuestro territorio, debemos poner un énfasis especial en la conectividad.

El proyecto de más y mejor conectividad digital, de financiamiento mixto, pretende elaborar un proyecto para conexión en fibra óptica, de tal manera que todas las comunas de la región dispongan de conectividad digital de alta velocidad, lo que permitirá potenciar todas las actividades regionales; tales como los emprendimientos productivos, mejor educación,



desarrollo turístico, telemedicina, desarrollando fuertemente la ruralidad. Para ello se trabajará en la expansión de la Fibra Óptica Nacional (FON) a todas las comunas, privilegiando que Internet llegue a los lugares donde más falta hace. Esta nueva red debe servir para nutrir de datos a nuestras torres de celular rurales y a los caseríos y pueblos rurales de nuestra región. Aún quedan muchos rincones de nuestro territorio sin cobertura de celular, para lo cual es urgente avanzar en expandir el servicio móvil de voz e Internet. Lo mismo para la cobertura de Internet fija hogar en todos los poblados del Maule.

La conectividad vial se beneficiará, terminando las obras comprometidas por el MOP en los convenios con el Gobierno Regional, y desarrollando los proyectos de mejoramiento de 26 caminos considerados en el nuevo Convenio de Caminos.

El sueño eterno del Maule ha sido tener un puerto marítimo, para evitar traslados hasta Talcahuano o San Antonio para exportar al Asia Pacifico. Nuestros productores agroforestales serán los grandes beneficiados, además de todo el comercio en general. Un puerto en nuestras costas generaría miles de nuevos puestos de trabajo y sería un tremendo polo de desarrollo, incluso nos abriría a la posibilidad de recibir cruceros con muchos turistas extranjeros. Un proyecto de esta envergadura necesita mucha seriedad y planificación, partiendo por estudios de prefactibilidad CAPEX/OPEX e identificación del lugar más favorable en nuestra costa.

Otra gran idea para potenciar el comercio en nuestra región es tener un aeropuerto de carga, que pueda servir también para transporte de pasajeros en caso de emergencias en los aeropuertos de la RM y Biobío.

MÁS Y MEJOR SALUD Y VIDA SANA

Mejorar la salud y calidad de vida de los Maullinos y Maullinas será una prioridad del plan de gobierno, para esto se avanzará con la construcción de una serie de establecimientos de salud, tanto de nivel primario, como los hospitales de mayor complejidad, también se diseñarán y

construirán más plazas y parques en las comunas de la región, aumentando la cantidad de espacios públicos, los que mejorarán la calidad de vida de los Maullinos y Maullinas al dotar las ciudades de más áreas verdes.

Principales iniciativas:

- Se avanzará en terminar la reposición de los hospitales de Linares, Cauquenes, Parral y Constitución.
- Se construirán 8 CESFAM, así mismo se avanzará en el diseño y construcción de otros 7, con esto se tendrá una red de salud de primer nivel en el Maule.
- Se concluirá la formación de 300 especialistas médicos, con lo que se dispondrá de profesionales capacitados para trabajar en los nuevos establecimientos de salud de la región.

Con el convenio de espacios públicos que se realizará con el MINVU, se mejorarán, diseñarán o construirán 18 plazas o parques.

MÁS Y MEJORES OPORTUNIDADES DE EDUCACIÓN

La característica rural de nuestra región, nos obliga a emparejar la cancha para que nuestros niños y jóvenes puedan obtener las mismas oportunidades de desarrollo y aprendizaje que el resto de los alumnos nacionales.

Mejorar la calidad de la enseñanza y velar por un constante perfeccionamiento docente son tareas que se puede apoyar desde un gobierno regional y velaremos por ello, también la constante reparación y reposición de infraestructura estará en el centro de nuestro quehacer.

Punto aparte es el inminente traspaso a los nuevos Servicios Locales de Educación de la administración de colegios y liceos públicos, restándole esta facultad a los municipios.

Lo anterior requiere toda nuestra atención para convertir este paso en algo beneficioso para la educación en general y no otro motivo de burocracia o alejamiento de las personas en la resolución de conflictos y en la mejoras en el proceso educativo



El envejecimiento de la población es una realidad, siendo la Región del Maule la tercera en mayor porcentaje de adultos mayores del país con un 21,9 %; lo que significa que de acuerdo al CENSO del 2017 había en el Maule 228.884 adultos mayores, la última encuesta CASEM indica que 59.991 estaban en situación de pobreza multidimensional, lo que seguro ha aumentado con la situación de la pandemia.

Son las comunas de Curepto, Licantén, Hualañé, Vichuquén, Pelarco, Penciahue, Villa Alegre, Cauquenes, Chanco y Pelluhue, dentro de la región, las que tienen más concentración de población mayor. Nuestros Adultos Mayores, en gran porcentaje, están jubilados o dedicados a las actividades del hogar, siendo una proporción menor, pero aún importante, la que desarrolla alguna actividad remunerada o lucrativa. Un porcentaje importante de nuestros Adultos Mayores presenta dificultades severas

ENVEJECIMIENTO POSITIVO DE NUESTROS MAYORES



o extremas para desarrollar sus labores cotidianas y atender a sus necesidades. La mayoría no participa de las actividades de la comunidad organizada y muchos de ellos viven o padecen la soledad.

Esta realidad impone el que deba existir una preocupación permanente de las políticas públicas sobre el envejecimiento, que reconozca y visibilice a las personas mayores y sus derechos, potencie su identidad social y cultural, fomente la participación activa en la sociedad, los Adultos Mayores serán una prioridad.

Este programa pretende asumir dicha realidad, apoyando y promoviendo las iniciativas actuales, bien evaluadas, y las nuevas iniciativas, tanto del Gobierno Nacional como de entidades del Gobierno Regional o de particulares, incluso mediante la transferencia de fondos, que permitan abordar los siguientes objetivos:

- Construir centros de estadía diurnos para los Adultos Mayores en todas las comunas de la Región del Maule.
- Acompañamiento de nuestros Adultos Mayores y el control y vigilancia de sus dolencias y padecimientos de salud.
- Integración de los Adultos Mayores a su extensa red familiar, mediante el uso de la tecnología de la comunicación.
- Salud, vida sana, deporte y esparcimiento.
- Integración de los Adultos Mayores a las actividades de la comunidad organizada.
- Apoyo al emprendimiento y la actividad remunerada de los Adultos Mayores que decidan mantenerse activos empresarial o laboralmente.

GESTIONANDO UN TERRITORIO MÁS AMIGABLE EN EL MAULE

Con las herramientas de gestión territorial que dispone el Gobierno Regional, se avanzará en definir un plan de ordenamiento territorial el que, en conjunto con los otros instrumentos de planificación territorial como son los planos reguladores comunales y los planos reguladores intercomunales, desarrollará el territorio de manera orgánica, de tal forma que puedan interactuar las actividades productivas, el cuidado del medio ambiente, el desarrollo de las áreas rurales y urbanas, preservando y aumentando las áreas protegidas.

Se formará un **Consejo de Desarrollo Urbano** para el Maule, en el cual participarán todas las comunas a través de los alcaldes de la Región, a fin de acercar la administración regional a la realidad comunal, garantizando la participación, en igualdad de condiciones, de todas las comunas, grandes y pequeñas, ya que todas forman parte de nuestra Región del Maule.

Principales iniciativas:



- 
- Desarrollo de estudios tendientes a definir un Área Metropolitana entre las comunas de Talca, Maule y eventualmente sectores de San Clemente, Pencahue, Pelarco y San Rafael. En la medida que los estudios lo recomienden, las disposiciones legales y reglamentarias así lo autoricen, a fin de establecer estándares mínimos, principalmente para el uso del espacio territorial y la utilización conjunta de infraestructura, servicios y equipamientos.
 - Desarrollar el **Plan Regional de Ordenamiento Territorial**, el cual sirve para apoyar el accionar público en la región y orientar las inversiones públicas y privadas en el ámbito social, económico, de infraestructura y físico-ambiental, cuyo objetivo es el desarrollo equitativo de la región y la distribución física del espacio.
 - Avanzar decididamente el desarrollo de los **Planos Reguladores Intercomunales** de Curicó, Talca, Cauquenes, Costa Mataquito.
 - Colaborar con los municipios que tienen planos reguladores comunales desactualizados o muy antiguos en su actualización (o que no tienen).

OTRAS INICIATIVAS DE INTERES REGIONAL

Hay varios otros aspectos que, aunque no sean de absoluta prioridad, deben tenerse presente como potenciales coadyuvantes del desarrollo, crecimiento y empleo en la Región. Esto ocurre por ejemplo con la industria pesquera, el desarrollo de energías renovables no convencionales (ERNC) y el incentivo para la operación de plantas procesadoras que garantizan la cadena de frío de la pesquería.

Mención especial merece el fortalecimiento del Paso Pehuenche como vía para el comercio exterior, lo que permitiría el desarrollo transversal de la mayoría de las actividades económicas de la Región. El 2019 se habilitó para el transporte de carga de tipo lastre en tránsito y cargas peligrosas, ahora es necesario potenciarlo para aumentar la carga que transita por el Paso Pehuenche, será necesario realizar gestiones ante el nivel central del MOP para disponer de mayores recursos con los que se pueda realizar una mantención más eficiente del Paso.

Debemos citar la preocupación en otras materias que crean mejores condiciones para el crecimiento, el desarrollo y el empleo por la vía de mejorar la seguridad, la calidad de vida, la competitividad y el medio ambiente.

Por otra parte, en este período deberá concretarse la **Estrategia Regional de Desarrollo** para los próximos 20 años, a través de la cual se definirán los principales lineamientos estratégicos que conforman la Región y la definición de su proyección hacia el futuro.

El Gobierno Regional del Maule dispone de una cartera de más de 300 proyectos de infraestructura, lo que significa más de 2.000 millones de dólares, muchos de estos proyectos se desarrollarán en el próximo periodo, con lo que se avanzará decididamente en mejorar la infraestructura de la región,

con lo que se podrá dar mayor empleo y mejorar las condiciones de vida de los Maulinos y Maulinas.

Los proyectos más relevantes de los próximos años son:

- Ampliación del Estadio La Granja de Curicó.
- Mejoramiento Par Vial 1 Oriente - 2 Poniente entre 18 Sur y Estero, Talca.
- Mejoramiento Eje Maipú, J. Espinoza y Carmen de Linares.
- Mejoramiento Eje Freire - Avda. Alessandri en Curicó.
- Mejoramiento y Ampliación Sistema APR Coronel de Maule.
- Mejoramiento y Ampliación Sistema APR Bajo Esmeralda.
- Mejoramiento y Ampliación Sistema APR Pahuil.
- Construcción Sistema APR el Peñasco-Llepo, Linares.
- Reposición Hospital De Linares.
- Reposición Hospital de Parral.
- Reposición Hospital de Cauquenes.
- Reposición Hospital de Constitución.
- Construcción Cefam Molina (20.000).
- Construcción Cefam Maule Norte (30.000).
- Reposición Cefam Sagrada Familia (20.000).
- Reposición Cefam Curanipe (5.000).
- Mejoramiento camino costero Norte, sector: Boyeruca – Cruce Ruta J-60 (tramo puente Mataquito- Iloca).
- Estudio de factibilidad del sistema de regadío Embalse La Jaula.
- Estudio de factibilidad del sistema de regadío Embalse Longaví.
- Parque Río Claro de Talca Etapa 2.
- Reposición Complejo Policial PDI Curicó.
- Reposición Mercado Municipal de Talca